

Fecha 22.01.2011	Sección Opinión	Página 11
---------------------	--------------------	--------------

Navi Pillay demanda al gobierno mexicano aclarar las circunstancias del "cuestionable" plagio hace un mes en Oaxaca

Exige ONU encontrar a migrantes

● La SRE responde al organismo que las investigaciones del caso están en curso

México • Elba Mónica Bravo y Hugo Pérez

La alta comisionada de las Naciones Unidas para los Derechos Humanos, Navi Pillay, urgió al gobierno de México a que investigue el secuestro de 40 migrantes centroamericanos, que ocurrió "en circunstancias altamente cuestionables hace un mes".

Pillay expuso que desde el secuestro de los migrantes "no hay pista sobre su paradero y los defensores de los derechos humanos que ayudaron a integrantes del mismo grupo han sido continuamente amenazados".

En un comunicado, la alta comisionada instó a las autoridades mexicanas "a realizar una investigación exhaustiva y transparente de las acusaciones de malos tratos y abusos que sufrieron los migrantes por parte de agentes de la Policía Federal y del Instituto Nacional de Migración que participaron en el operativo conjunto".

Opinó que las autoridades deben aclarar "las circunstancias en las cuales fueron secuestrados los migrantes, y de las amenazas recibidas por el padre Solalinde y las personas que colaboran con él".

Además de un mes de la desaparición de estas personas, insistió en que las autoridades mexicanas "deben determinar si funcionarios públicos, incluidos los que trabajan para la empresa ferroviaria de propiedad

estatal, fueron cómplices con la organización criminal que llevó a cabo los secuestros y las extorsiones, tanto en éste como en otros casos".

Aunque reconoció que el gobierno federal enfrenta un reto en la lucha contra las organizaciones criminales "excepcionalmente violentas y bien armadas", dijo que la protección de los migrantes no debe descuidarse en este proceso. Por su parte, la Secretaría de Relaciones Exteriores respondió al organismo internacional y subrayó que las investigaciones de los sucesos referidos por la alta comisionada están en curso, por lo cual no puede prejuzgarse el resultado. Señaló que para el gobierno mexicano la principal amenaza a la seguridad de los migrantes es la delincuencia

transnacional organizada.

Asegura que el gobierno ha establecido la Estrategia Nacional de Seguridad para combatir este fenómeno delictivo, para lo cual ha dedicado no sólo cuantiosos recursos materiales y financieros, sino también ha puesto en riesgo la vida de miembros de las fuerzas de seguridad. ■■

claves

Detienen banda

● Integrantes de la Armada de México y de la Procuraduría General de Justicia en Chipas presentaron ayer a 10 hondureños acusados de asalto, secuestro, extorsión y asesinato de migrantes centroamericanos.

● Tres personas de origen extranjero que iniciaron una averiguación identificaron a los hondureños como integrantes de una banda delictiva que los atacó.

● Fueron trasladados a Veracruz para ser entregados a las autoridades, pues presuntamente operaban en la zona de Medias Aguas en el estado.



Insta Comisionada a investigar a agentes de PF e INM

Urge ONU aclarar plagio de migrantes

► Expresa Pillay preocupación por amenazas al padre Solalinde

REFORMA / Staff

La Alta Comisionada de Naciones Unidas para los Derechos Humanos, Navi Pillay, llamó ayer al Gobierno mexicano a acelerar la investigación del secuestro de alrededor de 40 migrantes centroamericanos ocurrido el pasado 16 de diciembre en Chahuites, Oaxaca.

En un comunicado emitido en Ginebra, Suiza, pidió aclarar la participación de elementos de la Policía Federal y del Instituto Nacional de Migración (INM) en los hechos.

Expresó, además, su preocupación por las amenazas de que han sido objeto defensores de los derechos de los migrantes, en particular el sacerdote Alejandro Solalinde.

“Los migrantes fueron secuestrados en circunstancias altamente cuestionables hace un mes. Desde entonces no hay pistas de su paradero y los defensores de los derechos humanos que ayudaron a integrantes del mismo

grupo han sido continuamente amenazados”, indicó.

El tren en el que viajaban los migrantes, recordó, fue detenido antes del secuestro por elementos de la Policía Federal y el INM, quienes, según denuncias, detuvieron a 92 personas incurriendo en diversos abusos.

Los hechos posteriores al operativo, señaló, son todavía confusos. De acuerdo con testimonios de los propios migrantes, detalló, alrededor de 150 indocumentados abordaron de nueva cuenta el tren, cuyos operadores

los extorsionaron con la amenaza de que podrían enfrentar “problemas” más adelante. Media hora más tarde fueron secuestrados 40 de ellos, incluidos 10 menores, por un grupo de sujetos armados.

“La Alta Comisionada insta a las autoridades mexicanas a realizar una investigación exhaustiva y transparente de las acusaciones de malos tratos y abusos que sufrieron los migrantes por parte de agentes de la Policía Federal y del Instituto Nacional de Migración que participaron en el operativo conjunto, así como de las cir-

constancias en las que fueron secuestrados los migrantes, y de las amenazas recibidas por el padre Solalinde y las personas que colaboran con él”, señaló Pillay.

“Las autoridades mexicanas

deben determinar si funcionarios públicos, incluidos los que trabajan para la empresa ferroviaria de propiedad estatal, fueron cómplices de la organización criminal que llevó a cabo los secuestros”.

Remarcó que el Gobierno de México tiene obligaciones internacionales en materia de protección a los migrantes.

“Reconozco plenamente que el Gobierno enfrenta un reto enorme en la lucha contra las organizaciones criminales de México, excepcionalmente violentas y bien armadas. Sin embargo, la protección de los migrantes y de las personas valientes y comprometidas que trabajan por sus derechos no deben descuidarse en este proceso”, subrayó.

En respuesta, la Secretaría de Relaciones Exteriores señaló que la investigación del secuestro de migrantes en Chahuites está en curso.

En un comunicado, insistió en que la principal amenaza a la seguridad de los migrantes es la delincuencia transnacional.

Sostuvo que se destinan cuantiosos recursos materiales y financieros para combatir el secuestro de migrantes.



Pide alta comisionada de la ONU investigar el secuestro de 40 migrantes en México

SEGURIDAD Y JUSTICIA

- ▶ Fueron plagiados a mediados de diciembre y aún siguen desaparecidos
- ▶ Según testigos, varios funcionarios públicos están involucrados

[EFE]

La alta comisionada de Naciones Unidas para los Derechos Humanos, Navi Pillay, solicitó al gobierno de México que haga todo lo necesario para buscar y encontrar a 40 migrantes secuestrados a mediados de diciembre y que aún siguen desaparecidos.

"Los inmigrantes fueron secuestrados en circunstancias bastante cuestionables hace más de un mes. Desde entonces no se sabe nada de ellos y defensores de los derechos humanos que colaboraron con otros miembros del mismo grupo han sido repetidamente amenazados de muerte", señaló Pillay en un comunicado ayer.

Afirmó que "las autoridades mexicanas necesitan determinar si los funcionarios públicos, incluyendo los que trabajan en la compañía de ferrocarriles, fueron cómplices con la organización criminal que llevó a cabo el rapto y las extorsiones".

La alta comisionada pidió que "en línea con sus obligaciones internacionales", el gobierno de Felipe Calderón debe hacer "todos los esfuerzos posibles para proteger la vida y la integridad de los inmigrantes".

Además, consideró que debería hacer todo lo necesario para asegurar que todos los funcionarios que trabajan con inmigrantes respetan sus derechos.



SOSPECHAS. Navi Pillay, alta comisionada de ONU para los Derechos Humanos.

Según los informes recogidos por la Oficina de la Alta Comisionada en México, un grupo 250 inmigrantes procedentes de Centroamérica -especialmente El Salvador y Guatemala- viajaban el pasado 16 de diciembre en un tren que atravesaba Oaxaca.

El tren fue detenido por un operativo conjunto de la Policía y funcionarios de Migraciones, quienes arrestaron a 92 de los inmigrantes.

Según algunas fuentes, en la operación también participó personal militar, pero lo que sucedió posteriormente no ha podido aclararse.

Varios testigos indicaron que 150 inmigrantes pudieron volver a subir al tren, que pertenece a la estatal Ferrocarril del Istmo de Te-

huantepec, pero que el conductor les exigió dinero y les amenazó tras no recibir la suma deseada.

Treinta minutos más tarde, el tren fue asaltado por un grupo de hombres armados que robaron a los inmigrantes y raptaron a 40 de entre ellos, incluyendo al menos 10 mujeres y un niño.

Dos días más tarde, algunos de los inmigrantes que no fueron detenidos ni raptados consiguieron llegar hasta el refugio Hermanos en el Camino, en Ciudad Ixtepec, Oaxaca.

El refugio es dirigido por el padre Alejandro Solalinde, conocido defensor de los derechos de los inmigrantes, y quien ha recibido múltiples amenazas de muerte desde que acogió al grupo que viajaba en el malogrado tren.



Fecha 22.01.2011	Sección Política	Página pp-7
---------------------	---------------------	----------------

La ONU exhorta a México a acelerar pesquisa del plagio de indocumentados

■ Aclarar la participación de funcionarios, pide ACNUR

■ La comisionada Navi Pillay denuncia presión a activistas

AGENCIAS

■ Es imprescindible una investigación exhaustiva, enfatiza la comisionada Navi Pillay

Pide ONU a México acelerar pesquisa por plagio de migrantes; está en curso: SRE

■ “Autoridades mexicanas tienen que esclarecer si funcionarios son cómplices en el secuestro”

■ La principal amenaza es la delincuencia organizada transnacional, responde la cancillería

■ AFP

GENEVA, 21 DE ENERO. La alta comisionada para los Derechos Humanos de la Organización de las Naciones Unidas (ONU), Navi Pillay, exhortó este viernes a México a “acelerar” las investigaciones sobre los 40 migrantes latinoamericanos que fueron secuestrados a mediados de diciembre pasado.

“Fueron plagiados hace un mes en circunstancias altamente cuestionables. Desde entonces no hay pistas sobre su paradero y los defensores de los derechos humanos que ayudaron a integrantes del mismo grupo han sido continuamente amenazados”, declaró Pillay.

De acuerdo con la comisionada, quien recogió testimonios de organizaciones no gubernamentales en el lugar, los migrantes desaparecieron el 16 de diciembre anterior, cuando viajaban en un tren que iba de Oaxaca al

norte del país.

Este fue detenido por la policía y autoridades de migración, las cuales procedieron a arrestarlos, añade la comisionada.

Posteriormente otros viajeros dijeron que habían sido extorsionados por empleados de la firma que administra el tren, según la organización con sede en Ginebra, Suiza.

“Unos 30 minutos después” el mismo tren fue atacado por un grupo armado, añadió.

Ante esos hechos, Pillay instó a las autoridades mexicanas “a realizar una investigación exhaustiva y transparente de las acusaciones de maltratos y abusos que sufrieron los migrantes por agentes de la Policía Federal y del Instituto Nacional de Migración que participaron en el operativo conjunto”.

Asimismo pidió aclarar “las circunstancias en que los mi-

grantes fueron secuestrados. Las autoridades mexicanas deben determinar si funcionarios públicos, incluidos los que trabajan para la empresa ferroviaria, de propiedad estatal, fueron cómplices con la organización criminal que llevó a cabo los secuestros y las extorsiones, tanto en éste como en otros casos”.

México, escenario de una guerra entre los cárteles de la droga, regularmente es sacudido por la desaparición de migrantes. Medio millón atraviesa cada año el país para ingresar a Estados Unidos.

En agosto pasado las fuerzas armadas de México descubrieron en el norte del país 72 cuerpos de indocumentados, la mayoría de Centroamérica, quienes fueron asesinados presuntamente por el grupo criminal *Los Zetas*, que se ha convertido en uno de los principales cárteles de la droga.



Fecha 22.01.2011	Sección Primera	Página 6
---------------------	--------------------	-------------

Crimen transnacional, amenaza a la integridad de indocumentados: SRE

Agentes federales deben ser investigados: ONU

La alta comisionada para los Derechos Humanos pide indagar a PF e INM

Silvia Otero

silvia.otero@eluniversal.com.mx

La alta comisionada para los Derechos Humanos de Naciones Unidas, Navi Pillay, pidió a México que investigue el secuestro de alrededor de 40 migrantes, ocurrido en diciembre pasado, e intensifique su búsqueda; además de que indague los presuntos abusos de la Policía Federal y del Instituto Nacional de Migración (INM) contra indocumentados.

En un comunicado difundido desde Ginebra, la experta señaló su preocupación por las amenazas de muerte contra el padre Alejandro Solalinde, del albergue Hermanos en el Camino, de Oaxaca, y pidió al gobierno mexicano que se investiguen y se le proteja de forma efectiva.

"Reconozco plenamente que el gobierno se enfrenta a un enorme desafío, ya que se enfrenta a las bandas de crimen organizado violentas y armadas que operan en México, sin embargo, la protección de los migrantes, y de la gente valiente y comprometida que actúa en su nombre, no debe pasarse por alto en el proceso", manifestó.

Pillay dijo que "en los últimos años, los derechos humanos de los migrantes se han deteriora-

do drásticamente en México" y como ejemplo están la masacre de 72 indocumentados en San Fernando, Tamaulipas, en agosto de 2010, así como el secuestro de migrantes en Chahuities, Oaxaca, registrado el 16 de diciembre pasado, en el que gobiernos centroamericanos señalan al menos 50 víctimas.

Pillay pidió al gobierno mexicano "llevar a cabo una investigación exhaustiva de los presuntos malos tratos y el abuso de los migrantes por elementos de la Policía Federal y del INM que realizó la operación conjunta, así como las circunstancias que rodearon el secuestro posterior de los migrantes, y las amenazas recibidas por el Padre Solalinde y sus colegas".

La experta de la ONU dijo que es necesario que las autoridades

mexicanas determinen "si funcionarios del Estado, incluidos los que trabajan para el tren de propiedad estatal, fueron cómplices de la organización criminal que llevaron a cabo los secuestros y la extorsión, tanto en este y otros casos".

Pillay sostuvo que "en línea con sus obligaciones internacionales, el gobierno de México debe hacer todos los esfuerzos posibles para proteger la vida e integridad de los migrantes, en particular, mujeres y niños (...) también debe tomar las medidas necesarias para garantizar que todos los funcionarios del

Estado que trabajan con migrantes respeten plenamente sus derechos, y que los defensores de los derechos humanos como el padre Solalinde, así como funcionarios policiales y ju-

diciales encargados de estas investigaciones tengan una protección efectiva".

Responde SRE

En respuesta, el gobierno federal señaló que la principal amenaza a la seguridad de los migrantes es la delincuencia organizada transnacional, por lo que "ha implementado la Estrategia Nacional de Seguridad para

combatir este fenómeno delictivo, dedicando a esta labor no sólo cuantiosos recursos materiales y financieros, sino también poniendo en riesgo la vida de valiosos miembros de las fuerzas de seguridad".

Anoche, en un comunicado la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE) respondió que en torno al secuestro al que aludió la alta comisionada de la ONU, las investigaciones están en curso "por ende, no puede prejugarse su resultado".

Destacó que el gobierno mexicano ha fortalecido los esquemas de cooperación con los países de la región y señaló que desde agosto pasado está vigente la estrategia integral para la prevención y combate al secuestro de migrantes; además de que "está plenamente comprometido con la pronta adopción de una nueva ley migratoria que garantice y proteja los derechos humanos de los migrantes".

Agregó que "México hace un llamado a la alta comisionada a sumar esfuerzos con todos los países de la región para mejorar la cooperación internacional, elemento indispensable para hacer frente a un fenómeno de dimensiones globales".

